



Con Vosotros

Semanario de la Iglesia en Ciudad Real

Año XXXVIII – n.º 2102 – D.L.: CR-91/1988 | Domingo, 19 de febrero de 2023

Comienza la Cuaresma

El próximo miércoles 22 de febrero será Miércoles de Ceniza y comenzaremos el tiempo de Cuaresma. La finalidad principal de este tiempo fue la preparación última de los catecúmenos al bautismo en la Vigilia Pascual, además de la reconciliación de los pecadores arrepentidos. Se trata de un tiempo de conversión, de penitencia y, por tanto, de renovación para la Iglesia. Un «tiempo de gracia» para acercarse a Dios desde los más íntimo, desde la verdad interior.



Campaña de emergencia de Cáritas con Turquía y Siria

Cáritas ha puesto en marcha la respuesta ante la crisis humanitaria por los terremotos en Turquía y Siria del pasado 6 de febrero que ya han causado miles de muertos.

Desde Cáritas se informa de que se prefieren los donativos financieros antes que las donaciones en especie puesto que estos últimos pueden no ser adecuados a las necesidades de la población y a la situación humanitaria y logística en el terreno. Las aportaciones financieras son más eficientes. Además, los bienes donados individualmente pueden suponer costes y dificultades administrativas logísticas adicionales (necesidad de embalaje, trámites aduaneros suplementarios, fecha caducidad en alimentos y medicamentos, etc.).

Cáritas Española abrió una campaña de emergencia que ha sido **s e c u n d a d a** por Cáritas Diocesana de Ciudad Real. Para colaborar con la emergencia, Cáritas Ciudad Real ha habilitado sus cuentas bancarias para las donaciones en efectivo, que también pueden realizarse a través de la página web www.caritasdcr.es indicando el concepto de la donación. Desde

Cáritas animan a compartir estos números de cuenta con el deseo de ser efectivos y actuar de manera rápida.



CAIXA ES35 2100 6259 1613 0003 1838
GLOBALCAJA ES66 3190 2082 22 2009712221
UNICAJA ES26 2103 0439 62 0030454469

 bizum 33610

Encuentro de catequistas



El pasado 4 de febrero tuvo lugar en el Seminario el encuentro diocesano de catequistas que, en esta ocasión, se formaron en torno a la catequesis a niños con discapacidad.

En primer lugar, los participantes escucharon la conferencia La discapacidad en la Iglesia, en la que se habló sobre el área de discapacidad de la Conferencia Episcopal Española, las personas con discapacidad en el Sínodo y la idea de organizar en la diócesis una sección para trabajar en este ámbito. Después, se habló sobre la acogida de las parroquias a las personas con discapacidad.

Convivencia en el Seminario



Los participantes en la convivencia junto a los seminaristas en la parroquia de San Pablo de la capital

El fin de semana del 4 y 5 de febrero, el Seminario acogió una convivencia de niños y adolescentes a partir de 1.º de ESO que compartieron los dos días junto a los seminaristas.

En total, fueron trece los participantes en este encuentro, al que se unieron los participantes en la escolanía, una novedad este año que reunió el 4 de febrero a cuarenta niños y niñas en el Seminario.

Carta de nuestro Obispo

Las convivencias para matrimonios

Queridos diocesanos y muy especialmente, queridos matrimonios:

Tras dos años de pandemia, en los que tuvimos que suprimir estas convivencias para matrimonios, este año volvemos a celebrarlos en esta Cuaresma.

Todos los años, estas convivencias han tenido una acogida estupenda, con una participación todos los años de entre 200 y 300 matrimonios.

Este curso tendremos tres tandas, en tres domingos de Cuaresma: la primera, el domingo 26 de febrero y primer domingo de Cuaresma; la segunda, el domingo 12 de marzo, tercer domingo de Cuaresma, y la tercera el domingo 26 de marzo, quinto domingo de Cuaresma.

Las tres convivencias la tendremos en el Seminario Diocesano porque es donde más facilidad encontramos para todo: tanto para la comida, como la guardería, el salón donde hacerlas y el aparcamiento de los coches.

La primera, el 26 de febrero, estará destinada preferentemente para los arciprestazgos de Ciudad Real, arciprestazgo de Calatrava y arciprestazgo de Puertollano-Valle de Alcudia.

La segunda, el 12 de marzo, arciprestazgos de Mancha Este y Mancha Norte.

La tercera, el día 26 de marzo, arciprestazgos de Campo de Montiel, Mancha sur y Comarca de Almadén.

Si a algún matrimonio le viene mejor una fecha concreta, aunque no sea la señalada para su arciprestazgo, puede igualmente venir en esa fecha sin ningún problema.

A todos os quiero decir, por experiencia de años anteriores, que el que prueba, repite, porque realmente les viene estupendamente para centrar mucho más su vida como matrimonio y como familia y salen encantados de haber participado.

La convivencia siempre tiene dos partes: la mañana, que está específicamente dedicada a la fe y al cultivo de la misma, facilitando el encuentro con Jesucristo a través de

la oración y a ponerse en paz con el Señor y los hermanos por medio del sacramento del perdón. La tarde está totalmente dedicada al encuentro entre el esposo y la esposa para revisar pausadamente su matrimonio, qué es lo que están necesitando y, sobre todo, qué van consiguiendo y dónde tendrían que poner mayor esfuerzo y hacer hincapié para sentirse más a gusto y realizados ambos en el matrimonio y en la familia que han formado.

Es una tarde de diálogo entre los dos esposos. Diálogo al que se ayuda por medio de las pistas de reflexión, pero solo hablarán entre ellos y

Este curso tendremos tres tandas en tres domingos de Cuaresma

solo ellos. Desde lo que van descubriendo van a hacer un pequeño proyecto a conseguir en adelante.

La convivencia supone para los matrimonios que participan una auténtica renovación personal, matrimonial, familiar y religiosa.

Los que tienen niños pequeños saben que dispondremos de guardería, que cuidarán de ellos en el mismo lugar donde se realiza el encuentro. Mientras los padres aprovechan en lo propio para ellos de la convivencia, los niños están cuidados y entretenidos en otros espacios.

A las dos de la tarde tenemos la comida, en la que están también los niños, lo mismo que en la eucaristía, que es el acto final y broche de oro de la convivencia. La celebramos con la presencia y participación de todos, padres e hijos.

Desde aquí os hago una invitación personal y llena de cariño a que, aquellos que no habéis probado, lo hagáis este año, seguro que en los venideros no tengo que animaros porque vosotros mismos lo estaréis esperando por lo bien que os viene y lo mucho que os ayuda en todos los sentidos: humano, religioso, matrimonial y familiar.

Es una forma muy importante de renovar todos estos aspectos y salir un poco como nuevos, con nuevas fuerzas e ilusiones renovadas para poner, cada uno de su parte, todo lo mejor para ser feliz en el matrimonio y hacer feliz también a la otra persona con quien vive su vida matrimonial y familiar.

La convivencia quiere ayudaros a conseguir todo eso tan necesario para vuestra convivencia matrimonial y familiar. Por eso, yo os espero.



Gerardo Juelga
Obispo de C. Real

La diócesis celebró una semana de oración por las vocaciones

Entre el 6 y el 11 de febrero, el obispo, don Gerardo Melgar, presidió en la parroquia de San Pablo de Ciudad Real, la oración diocesana por las vocaciones sacerdotales. A esta semana, se unieron las parroquias de la diócesis, con exposiciones del Santísimo por toda la provincia, pidiendo «al dueño de la mies, que mande obreros a su mies»



Un momento de la oración en la parroquia de San Pablo de Ciudad Real a la que asistieron los seminaristas

Entre el 6 y el 11 de febrero se celebró, en la parroquia de San Pablo de Ciudad Real, la oración diocesana por las vocaciones presidida por el obispo, don Gerardo Melgar, con la participación del Seminario Diocesano.

Esta oración fue propuesta por el obispo a todas las parroquias, de manera que toda la diócesis ha pedido durante una semana por las vocaciones, especialmente por las sacerdotales.

«Pedid y recibiréis, llamad y se os abrirá» fue el título de la primera oración ante el Santísimo. En ella, se insistió en la gracia de pedir, puesto que aunque «Dios ya sabe lo que necesitamos, quiere que se lo

pidamos», reconociendo que solos no podemos conseguir nada. Este día, se lamentó que la sociedad «auto-suficiente» ha perdido la necesidad de pedir, pensando que «podemos conseguir todo sin ayuda de nada ni de nadie, solo con nuestros propios medios», dijo el obispo.

«Rogad al dueño de la mies que envíe obreros a su mies». Así comenzó la segunda jornada, pidiendo con las mismas palabras de Jesús. Se insistió en pedir, pero no de manera egoísta, sino por las necesidades de todos y de la Iglesia y, especialmente, por las vocaciones. Los sacerdotes no surgen de manera espontánea, son fruto de una llamada y de una respuesta, por lo que es necesario pedir por ellas

secundando la misma petición de Jesús que, además, «nos da la razón para hacerlo: La mies es mucha y los obreros pocos».

El tercer día de oración se tituló: «Jesús llamó a los primeros discípulos y sigue llamando hoy al sacerdocio». Se recordó cómo el inicio de la vida pública de Jesús está marcado por la llamada a su seguimiento y la elección de sus colaboradores más íntimos. «El Señor los llama para que estén con Él, compartan su vida y aprendan todo lo que tiene que enseñarles, para que ellos, una vez que Él suba, de nuevo, al Padre, sean los continuadores de la misma misión en el mundo», explicó don Gerardo.

«Y dejándolo todo, lo siguieron», nos dice el Evangelio. No se trata de un seguimiento limitado, sino con la entrega total de la vida. Es un discipulado que «exige dejar otras cosas en las que se afanan los demás: familia, casa, hermanos, familia, tierras; por seguirlo a Él y el Evangelio». Don Gerardo explicó que en los relatos de la llamada aparecen «todos los elementos que integran la vocación cristiana y la vocación al sacerdocio»: el encuentro con Jesús, la llamada, la respuesta, el discernimiento de lo que exige el seguimiento y la recepción del Espíritu que los ayudará a cumplir con la misión. Con el convencimiento de que Jesús sigue llamando, el obispo se preguntó qué nos está pasando hoy para que falten sacerdotes y qué podemos hacer para solucionarlo. Concluyó la predicación en este día animando a todos a pedir al Señor vocaciones para animar a todos los llamados a responder.

La cuarta jornada la tituló «*Como el padre me ha enviado, así os envío yo*». En el comentario a la lectura en la que Jesús resucitado envía a los apóstoles, don Gerardo recordó que todos los bautizados están llamados a evangelizar pero, de manera concreta, los sacerdotes cumplen esta misión consagrando toda su vida a ella. «Es necesario que siga habiendo sacerdotes que quieran entregar su vida al servicio de la misión que Cristo ha dejado a toda la Iglesia», dijo, e insistió en seguir pidiendo



sacerdotes al Señor: «Vamos a pedirle que todos pongamos lo que esté de nuestra parte para animar esas vocaciones, porque sabemos que Dios llama, pero llama a través de nosotros, y nosotros hemos de promover y favorecer que haya personas dispuestas a responder al Señor por este camino».

El quinto día de oración se dedicó a la familia, «semillero de vocaciones sacerdotales». Se leyó la vocación de Samuel, que necesitó de la ayuda de Elí para que lo orientase y ayudara en el discernimiento. Como Samuel recibió la ayuda de Elí, también los jóvenes hoy necesitan que la familia los ayude a descubrir la llamada de Dios.

El obispo se refirió a la familia de Nazaret como «el primer seminario»,

donde Jesús aprendió y creció «en sabiduría y gracia de Dios».

«Es verdad que las vocaciones al sacerdocio son obra de Dios principalmente, pero el ambiente familiar, la buena acogida de los padres al hijo que les dice que quiere ser sacerdote o que se quiere plantear si ese puede ser su camino, van a influir en ellos muy decididamente también», dijo. Por esta razón, se lamentó de que algunas familias no valoren la vocación de los hijos y, en cambio, la rechacen. Pidió para que las familias vivan en un ambiente en el que la vocación se reciba con alegría.

La última oración de la semana se tituló «*Ven y sígueme*». Estuvo presidida este día por Arcángel Moreno, director espiritual del Seminario. Se leyó la historia del «joven rico», que rechaza el seguimiento porque no quiere dejar sus posesiones. Jesús pide renunciar a todo a los sacerdotes para dedicarse solo a Dios.

«Es importante que recemos todos por los sacerdotes actuales, para que se mantengan firmes en sus compromisos, y por los futuros sacerdotes y por las futuras vocaciones sacerdotales, para que sean valientes, que cada día estén más enamorados de Cristo y que estén dispuestos a dejar todo lo demás para dedicar su vida a evangelizar este mundo». Pidiendo esta valentía en el seguimiento al Señor concluyó la semana de oración por las vocaciones, seis jornadas en las que la diócesis ha pedido con insistencia que «el Señor envíe obreros a su mies»



Algunos seminaristas del Seminario Menor durante la oración

«La desigualdad se ha convertido en la mayor amenaza a nivel mundial»

El pasado domingo, 12 de febrero, se celebró la LXIV Campaña contra el hambre de Manos Unidas este año con el lema Frenar la desigualdad está en tus manos. Durante toda la semana anterior, Manos Unidas realizó varios actos de sensibilización, como la presentación de la campaña en el antiguo casino de Ciudad Real.



El antiguo casino de Ciudad Real se llenó para la presentación de la campaña el pasado 7 de febrero

La LXIV Campaña contra el hambre de Manos Unidas se celebró el pasado domingo, 12 de febrero. Durante toda la semana anterior, la ONG realizó varios actos de sensibilización, como la cena del hambre o la presentación oficial de la campaña en el antiguo casino de Ciudad Real el 7 de febrero. Un día antes, la presidente de Manos Unidas en la diócesis, Conchi Martínez, presentó la jornada a los medios informativos. Como en el antiguo casino, estuvo acompañada por José Marcelo Arandía economista que ha dirigido en Bolivia algunos de los proyectos apoyados por Manos Unidas.

«Con el lema *Frenar la desigualdad está en tus manos*, queremos denunciar cómo la desigualdad se ha convertido



«A las causas de la pobreza hay que añadir el modelo económico dominante»

en la mayor amenaza a nivel mundial y provoca que millones de seres humanos vivan en la pobreza», dijo Conchi Martínez, que informó además

de que este año se inicia un quinquenio «en el que renovamos nuestro compromiso histórico con la fragilidad del ser humano, de manera especial de aquellas poblaciones que sufren de forma más severa las consecuencias de la desigualdad. De la mano de la Doctrina Social de la Iglesia y de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, nos proponemos eliminar las inequidades que atentan contra la vida digna, velar porque todos los seres humanos puedan realizar su potencial con dignidad e igualdad y en un medio ambiente saludable, «sin dejar a nadie atrás», promoviendo sociedades más justas, pacíficas e inclusivas».

«A las causas de la pobreza hay que añadir el modelo económico



*«De la mano
de la Doctrina Social de
la Iglesia
y de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible,
nos proponemos eliminar
las inequidades»*

dominante», continuó Martínez, que explicó cómo «las economías de la mayoría de los países del Sur donde están nuestros socios locales están diseñadas fundamentalmente como fuentes de materias primas baratas, reserva de mano de obra no siempre bien pagada, y potencial mercado de bienes y servicios del Norte».

Esta ocupación laboral en el Sur viene también marcada por la desigualdad, especialmente presente en tres sectores de la actividad económica: el sector agrícola asalariado, el hidrocarburo-extractivo y el textil. «Se trata de un trabajo indecente, precario, que supone ingresos irrisorios que no permiten a las familias una vida digna», se lamentó la presidenta.

Además, en la agricultura familiar del Sur, «encontramos al menos dos



José Marcelo Arandía y Conchi Martínez durante la presentación de la campaña ante la prensa

problemas endémicos: caída abusiva de los precios de los productos (exportados) cultivados; invasión de productos (subvencionados) del Norte con los que no pueden competir».

Por otro lado, Conchi Martínez habló de «feminización de la pobreza». El problema, explicó, es que «el empleo femenino enfrenta graves inequidades: mayor dificultad de acceso al empleo, desprotección social, trabajos no remunerados ni reconocidos y, cuando existen, ingresos insuficientes que impiden la vida digna para ellas y sus familias».

Por su parte, José Marcelo Arandía explicó los objetivos que se van cumpliendo en Bolivia a través de la ayuda de la ONG. Especialmente, en las zonas y proyectos en los que ha participado, las mujeres jóvenes son las que más se han beneficiado: «Es fundamental resaltar cómo las mujeres hoy en día son las guardianas del territorio, son las que tienen a su cargo todo el manejo y control de los territorios a partir de buenas prácticas que están contribuyendo precisamente a consolidar procesos de gobernanza ambiental desde una lógica de justicia climática contra la desigualdad», explicó.

«Algo que nos parece importante es la necesidad de trabajar una visión integral de cómo debemos manejar los territorios para que en esa articulación con otros actores podamos construir visiones de desarrollo que le hagan frente a los modelos de opresión que, como se indica en el detalle de esta campaña, cada vez están empobreciendo a los más pobres y haciendo más rico a los más ricos», concluyó.

La eficacia de los proyectos que acompaña Manos Unidas se debe en gran parte a que se asocia con trabajos locales en aquellos lugares en los que se ayuda. De este modo, hay una infraestructura previa que ha reconocido las necesidades de la zona, por lo que los fondos de la ONG dan más calidad al trabajo que ya ha comenzado, cediendo el protagonismo a los propios beneficiados.



José Marcelo Arandía explicó en el antiguo casino los trabajos que se hacen en Bolivia gracias a Manos Unidas y proyectó algunos testimonios en vídeo de los beneficiados.

Encuentro diocesano de Liturgia



El próximo sábado, 25 de febrero, tendrá lugar en el Seminario el encuentro diocesano de Liturgia, que en esta ocasión tratará el tema de la *Teología y liturgia de la celebración de la eucaristía*. Está abierto a toda persona interesada en el tema. Comenzará a las 10:30 h. y concluirá sobre las 13:00 h.

El ponente invitado será Luis Rueda Gómez, profesor de Liturgia y delegado diocesano de Liturgia en la diócesis de Sevilla.



Mateo 5, 38-48: Jesús les decía que amarán al prójimo, pero aún más, que amarán al enemigo y que rezarán por los que les persiguieran...

Comentario: El amor verdadero que propone Jesús supone no solo perdonar a los demás, algo muy difícil. Sino también, y más difícil todavía, aceptar que otros te concedan su perdón.

Para la celebración *Por Pilar Vargas Pineda*

VII Domingo del Tiempo Ordinario (ciclo A)

Moniciones

- **ENTRADA.** La liturgia nos recuerda que la plenitud de la ley es el amor. Jesucristo nos sorprende con una novedad: amar a los enemigos. Ya no se trata de amar a los demás «como a uno mismo» sino de amarlos «como Él nos ama».
- **1.ª LECTURA (Lev 19, 1 - 2.17 - 18).** El Señor transmite a Moisés su deseo de que seamos santos como Él es santo y da una pista para serlo: «Amar al prójimo como a uno mismo», lo cual suponía ya un avance respecto a la ley del «ojo por ojo y diente por diente».
- **2.ª LECTURA (1Cor 3, 16 - 23).** Para san Pablo, el Espíritu Santo nos penetra hasta lo más profundo de nuestro ser. Somos santuario de Dios y Él habita en nosotros. Esta imagen del templo pone de relieve la participación de los cristianos en la santidad de Dios.
- **EVANGELIO (Mt 5, 38 - 48).** Jesús nos dice que si amamos solo a los que nos aman, ¿qué hacemos de extraordinario? Amar a nuestros enemigos, hacer el bien a los que nos aborrecen y rezar por los que nos calumnian es lo que Dios desea de nosotros.
- **DESPEDIDA.** Que la palabra y el mensaje de Cristo que hemos escuchado en esta eucaristía nos ayude a entender el significado del verdadero amor y amando así podamos glorificar al Señor con nuestras vidas.

Oración de los fieles

- S. Con nuestra confianza puesta en Dios que siempre escucha lo que con fe le pedimos, rogamos:
- Por el Papa, los obispos y los sacerdotes: para que nunca dejen de anunciar la misericordia y el amor de Dios a los hombres. Roguemos al Señor.
 - Por los matrimonios que han dejado de amarse y las familias divididas o rotas. Roguemos al Señor.
 - Por los jóvenes que buscan el amor y la felicidad por caminos equivocados. Roguemos al Señor.
 - Por las vocaciones al sacerdocio y a la vida consagrada. Roguemos al Señor.
 - Para que desaparezcan las guerras, y el odio y la división se transformen en amor. Roguemos al Señor.
 - Por nosotros: para que con nuestro ejemplo de vida demos testimonio del amor de Cristo. Roguemos al Señor.
- S. Acoge, Padre, lo que te pedimos con fe. Por Jesucristo, nuestro Señor.

Cantos

Entrada: Iglesia peregrina (CLN/408) **Salmo R.:** El Señor es compasivo y misericordioso (LS) **Ofrendas:** Bendito seas, Señor (CLN/H5) **Comunión:** Yo soy el pan de vida (CLN/O38) **Despedida:** Canción del testigo (CLN/404)

Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

III Semana del Salterio. Vol. II de la LH. Lunes Eclo 1, 1 - 10b • Mc 9, 14 - 29 Martes Eclo 2, 1 - 11 • Mc 9, 30 - 37 Miércoles de Ceniza Jl 2, 12 - 18 • 2Cor 5, 20 - 6, 2 • Mt 6, 1 - 6.16 - 18 Jueves Dt 30, 15 - 20 • Lc 9, 22 - 25 Viernes Is 58, 1 - 9a • Mt 9, 14 - 15 Sábado Is 58, 9b - 14 • Lc 5, 27 - 32